
Къ предстоящему съѣзду горнопромышленниковъ 

П. Назаровъ. Туркестанский сборник, т. 476, стр.132, 133 из газеты 
«Ташкентский курьер» № 180, 1908 г. 

Въ N 167 «Ташкентского Курьера» было помѣщено извѣстіе о созывѣ въ Ташкентѣ на 2-е 

октября н. г. Съѣзда горнопромышленниковъ. Всею душою нужно привѣтствовать эту мысль 

о съездѣ для рѣшенія многихъ наболѣвшихъ вопросовъ нашего горного дела. Къ сожалѣнію, 

извѣщеніе о създѣ очень кратко, и возникаѣтъ опасеніе, какъ бы этотъ съездъ не постигла 

участь пресловутаго «совѣщанія горнопромышленниковъ», созваннаго управленіемъ зем. и 

гос. им. весною прошлого года. Поэтому я рѣшаюсь высказать по поводу созыва съезда 

несколько мыслей, можетъ быть, запоздалыхъ и уже излишнихъ, такъ какъ не имею подъ 

рукою оффиціалного объявленія о созывѣ съезда. 

Предварительно созыва съезда, намъ горнопромышленникамъ, необходимо организовать 

бюро или комитетъ съезда, который бы выработалъ и опубликовалъ программу вопросовъ, 

подлежащихь обсужденію съезда и къ которому бы могли быть адресованы различныя 

заявленія горнопромышленниковь. Само собою разумѣется, эта программа, выработанная 

комитетомъ, не должна исключать другихъ новыхъ вопросовъ, которые могутъ возникнуть на 

самомъ съездѣ. Такая программа дастъ возможность участникамъ съезда подготовиться, 

собрать матеріалы и проч., и горнопромышленникамъ не придется экспромптомъ обсуждать 

многіе серьезные вопросы горнаго дѣла. 

Безъ такой программы нашъ съездъ обратится или въ coвещаніе «свѣдующихь людей» при 

управленіи зем. и гос. им. или въ «митингъ». Въ томъ и другомъ случаѣ пользы для дела 

будетъ мало. Программа работъ съезда вмѣстѣ съ приглашеніемъ прибыть на съездъ должна 

быть разослана всемъ горнопромышленникамь, ибо многіе горнопромышленники, не 

читающіе ташкентскихъ газетъ и проводящіе лѣто на работахъ, о съездѣ могуть не узнать 

вовсе, или узнать слишкомъ поздно. Адреса горнопромышленниковъ находятся въ управленіи 

з. и г. им. и у окружного горного инженера. 

Засѣданія съезда, конечно, должны быть общедоступны и гласны, но комитету нужно 

опрѣдѣлить тотъ цензъ, который даетъ право принимать участіе въ обсужденіи и рѣшеніи 

вопросовъ, баллотировкахъ и проч. 

Хотя наше управленіе зем. и гос. им. и открываетъ весьма гостепріимно свои двери для 

пoмѣщенія съезда, но (timeo Danаos et dona ferentesi1) ввиду того, что сужденія и решенія 

съезда должны быть совершенно независимы и свободны и нашъ съездъ не долженъ 

обращаться въ засѣданіе «свѣдующихъ людей» по горному делу при управленiи зем. и гос. 

им., горнопромышленникамъ слѣдуетъ отказаться отъ любовнаго предложенія управленія и 

поискать другого болѣе «нейтральнаго» и удобнаго помѣщенія. Зала общественнаго собранія 

и аудиторія сельск. хозяйств. общества будутъ болѣе подходящими для работъ съезда. 

Понятно, самая широкая гласность для постановленій и работъ съезда составляетъ 

необходимое условіе. Все вышесказанное составляетъ элементарные истины для всяких 

                                                 
1 Timeo Danaos et dona ferentes (с лат.  – «Бойся данайцев и дары приносящих») – латинская крылатая фраза, 
впервые встречающаяся в поэме Вергилия «Энеида». Употребляется в случае, когда некий подарок или 
благодеяние представляют потенциальную опасность для принимающего эту мнимую помощь. – Прим. ред. 



съездов, но, ввиду новизны этого дела у нас в Ташкенте и помятуя печальные примеры чисто 

бюрократических совещаний, я взял на себя смелость напомнить о них горно-

промышленникам. Будет крайне желательно, если моя заметка вызовет обмен мнений в 

печати по затронутому вопросу. 
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